

LA VOZ DE CASTILLA

SEMENARIO INDEPENDIENTE

Año III.—Número 204

Oficinas: Huerto del Rey, 10, bajo

Domingo 25 de Agosto de 1912

Sin jefatura

Será ó no verdad lo de la conjura que Santiago Mataix, periodista de cuerpo entero y que sabe presentar bien las cosas, ha descubierto, amargando un poco el plácido veraneo del Sr. Canalejas; será ó no cierto todo eso de los 14 ex-ministros y de los 75 diputados, pero lo exacto, lo que no admite duda es que el presidente del Consejo, hombre de talento y de estudio, ha podido muy bien por sus condiciones excepcionales apoderarse de la mayoría, dominar á los discólos, y erguirse soberano sobre todos los jefecillos de grupo, y no lo ha hecho, desaprovechando el tiempo, dejando pasar una época, en la cual no le faltó libertad para ocuparse de los asuntos interiores del partido, ya que se encontraba en las Cortes sin una seria y enérgica oposición.

El Sr. Canalejas tiene que mirar con tristeza al pasado. Ya no le queda más remedio que esperar á que pasen por delante de su puerta los «hombres de otra generación», y es muy probable que á pesar de la espera no consiga su objeto, pues otros hombres, jóvenes y afortunados, van detrás de él, no siguiéndole, sino empujándole por el camino donde se pierden todos los prestigios.

No le ha sido posible al Sr. Canalejas, ni aún teniendo los grandes recursos del Poder, dominar á sus huéspedes. Menos podrá hacerlo en la oposición, si es que durante ella no cuenta con la benevolencia de Maura.

El partido liberal ha dado ya todos sus frutos. Se cae él solo.

Esta es la grande y triste verdad.

LA 4.ª ARMA DE COMBATE

Acorazados aéreos

En artículos anteriores hemos dicho que el ejército, dándose cuenta de la importancia de la aviación, como elemento auxiliar del mismo, tenía asignado un preeminente lugar á los dirigibles y aeroplanos.

También apuntábamos la esperanza de que, merced á los trabajos continuos de experimentación, que incessantemente se realizan en los aeródromos militares, el progreso de la navegación aérea estaba asegurado.

Cuanto entonces decíamos ha tenido plena confirmación en las últimas grandes maniobras del ejército alemán en el año próximo pasado, las cuales han demostrado plenamente la importancia de los dirigibles para exploraciones estratégicas á grandes distancias, detrás y lejos del frente enemigo y los aeroplanos en los frentes de las primeras líneas del combate, desde poco antes de iniciarse éste y durante su desarrollo.

Pero esto no es bastante, se desea más, se quiere que estas modernas conquistas de la ciencia sean dóciles instrumentos de destrucción puestos al servicio de las ambiciones de los pueblos fuertes, para esclavizar á su antojo á los más débiles. Y á este fin se dedican todos los esfuerzos y todo género de sacrificios.

Los ensayos hasta el día verificados por varias naciones no han dado el resultado apetecido, esto es, que los dirigibles y aeroplanos fueran elementos ofensivos y defensivos. En la actual guerra italo-turca los aviadores italianos han lanzado sobre el campo enemigo explosivos de todas clases, sin eficacia alguna.

Estos resultados negativos, lejos de ser obstáculos á las citadas pretensiones, son poderoso acicate que estimula á trabajar por la consecución de fines propuestos en las naciones que sueñan con la hegemonía universal, pues hoy es creencia generalizada que aquello que logre dominar en el aire será dueña de mares y tierras.

Los alemanes, que no quieren perder el primer lugar entre los ejércitos mundiales y cuyo afán de conquista y dominio no ocultan, han practicado en tal sentido tan grandes y constantes trabajos, llevados á cabo con tanto sigilo, escrupulosidad y madura y sensata reflexión, que hoy en día son fabricantes y poseedores de los

mejores aerostatos militares que se conocen, y, no contentos con eso, han creado el aeroplano blindado, provisto de una ametralladora, capaz de desarrollar una gran velocidad y con tal radio de acción, que cualquier aeroplano enemigo sería hecho prisionero ó destruido.

La impresión causada en Francia al tener de ello noticia, pueden verla nuestros lectores en la prensa francesa, impresión tanto mayor cuanto que nuestros vecinos creían estar sobre los alemanes, por poseer mayor número de aparatos y aviadores, según ellos, sin contar con que á sus enemigos de siempre no les habría sido difícil igualar en número y aparatos en caso de guerra, pues en sus escuelas de aviación no escasean los alumnos y la producción de sus fábricas no es conocida y desde luego habría de dar sus sorpresas.

Esperemos el resultado de las experiencias á que han de ser sometidos los aviones acorazados y artillados y entonces sabremos si real y verdaderamente merecen el nombre de cuarta arma de combate con que pomposamente han sido bautizados.

El ocaso del linaje

Yo soy un rezagado visionario que aún sueño con mandobles y estocadas, y guardo todavía, aunque abolladas, dos cotas en un viejo relicario.

Soy pródigo, galán y atrabilionario. Desciendo del Buillón de las Cruzadas. Juego y bebo. Me tientan las casadas... Mas no pierdo una tarde mi rosario.

Tengo un códice viejo que me narra que en mi escudo hay un casco y una barra dos cabezas de infiel y una reseda.

Y guardo con amor en mis arcones unos libros arcaicos de oraciones de mi santa pariente la Cepeda.

Mi porte dicenme que es señorial y prócer y galana mi altivez. Tengo el gesto severo de un buen juez y el apuesto mirar de un general.

Parzco, un gran señor noble y feudal ó un hidalgo del Greco por mi tez. Y tengo la muy noble palidez de un rico fijoalgo medioeval.

Velázquez pintárame en perfil apoyando mis manos de marfil sobre el negro cañón de un arcabuz.

A mis pies tenderías un lebril, y en mi peto de fina y roja piel se abrían los brazos de una cruz.

Y sería mi anhelo más ardiente después de hacer triunfar á mi mesnada regresar con la lanza ensangrentada y una honda cicatriz sobre mi frente hasta el viejo castillo en que, doliente, me esperara mi dama deseada; y brindarle la túnica y la espada del temible enemigo de mi gente; escuchar sus elogios á un coplero, encerrar en la torre prisionero á un villano que hiciera traición, y, al sonar de la doce campanada, escalar una próxima morada y birlarle la dama á mi bufón.

Nací para la vida de guerrero. Tengo la sangre hirviente de un caudillo. Debiera ser feudal, tener castillo, y ser inspirador de un romancero.

Vestir la cota de bruñido acero, ser pródigo de amor y de bolsillo vivir con fausto, derrochar con brillo. ¡Ser hidalgo de lanza en astillero! Siento el ciego valor de mis mayores. Mi raza un tiempo fué de vencedores. En mi escudo hay carteles imperiales. A una infanta real cortejaría, y por ella mi lanza rompería, como los caballeros medioevales.

¡Llegué tarde!... Los tiempos de aventuras pasaron, y olvidados hoy están. Arrinconadas en algún desván quedan unas mohosas armaduras. Aquellas recamadas vestiduras en Carnaval mis hijos lucirán, y en algún escenario brillarán las guadrapas de mis cabalgaduras. Quizá al volver de mi paseo un día me encuentre en una vieja prendería de mi linaje el serfidal blasón.

Y verá ciertos tarde que mi nieto de mi penopla arranca espada y peto y monta en su caballo de cartón.

Antonio Gullón

YO

A la redacción de la *La Voz de Castilla*, después del juicio benévolo que de mí ha publicado y que tanto agradezco, hago la confesión del mio propio.

A. P. C.

I

Yo soñé ser poeta; hoy sueño ser filósofo. En los días vividos en mi tierra natal aprendí á amar el arte bello y el arte bueno. Yo amé su cielo azul intenso, sus montes de encinas añosas y robles retorcidos que semejan seres extraños de fantásticos miembros y cabellera hirsuta. Yo amé sus ríos mansos, retrato del genio castellano, sin grandes rebeldías y mucha transparencia. Yo amé sus ciudades de glorioso pasado, llamadas hoy las ciudades muertas.

Sus torres musgosas y desalmenadas tienen algo de coloso vencido que las hace amables en su derrota. En sus casas de piedra enmohecida y rotos blasones, perdura el espíritu de sus antiguos dueños, que tal vez triunfaron en Africa, amaron en América y murieron en Flandes. En los amplios salones de rejas retorcidas y puertas clayetadas aprendí á amar el genio de la raza y, descansando del eterno no hacer nada de la ciudad sin vida, sentado en el sillón de apollillado cuero junto á los mármoles de rota chimenea, anguré nuevos triunfos para la gente hispana, mientras que un perro hermano ladraba lastimero por los largos pasillos cual si presintiese y llorase la falta de los dueños.

En esas bellas horas en que se acaba el día, tendido sobre el césped bajo algún chepo anciano, contemplé muchas veces el ocaso hermoso de la naturaleza, y en el tinte rojizo de los últimos rayos del sol que se esconde, en el oro pálido del cielo, en el encaje de las altas torres de las catedrales, en la música bárbara de la selva y del río, en la pálida luna que sale entre dos cimas, en el vuelo medroso de los pájaros, en el humo azulado de los hogares y el doliente sonar de las campanas, no ví más que belleza, sólo ví poesía.

II

Jamás quise pensar el porqué de las cosas. Las cosas eran bellas y para mí bastaba.

No traté de saber si tras del cielo azul se ocultaba ó no algo. No sabía si mis antepasados castellanos fueron dignos de gloria ó merecen olvido, pero hay en sus vidas romancescas una altivez soberana, un desprecio á la vida y en su recuerdo hay placer de leyenda, hay sabor de sonata, que es belleza, y bastaba.

Yo no quise indagar si el progreso era opuesto á ese dormir eterno de mis ciudades, pero encontraba en él, una paz de jardín, un descanso de aldea, un silencio triste, como ese silencio de vieja necrópolis de estatuas de piedra y cruces de flores. Un silencio bello. No me importaba que en las solas estancias de los palacios sombríos no anidaran la higiene ni la comodidad, yo respiraba en ellas el aroma difuso de un frasco de perfume ya vacío, de un ramo de claveles ya marchito y de una violeta encontrada en un libro.

En aquella campana que sonaba solemne yo ví siempre el misterio de vieja melodía de un antiguo salterio de monacal convento ó de princesa rubia.

III

Yo quise ignorar lo que era el mundo. No sabía lo que la vida era. Y decía: lo esencial es vivir. ¿Qué es el vivir? No sé, pero vivamos.

Y en la paz litúrgica de las bibliotecas de los monasterios de Silos y Cardeña, yo leía romances y leía leyendas en viejos pergaminos y libros modernísimos, mientras monjes sombríos en su poltrona cómoda ante un atril de hierro, repasaban atentos unos grandes infolios que entonces despreciaba. Eran filosofías. Eran cosas inútiles.

Y en las tardes de estudio, cuando el sol declinaba, trepando por las peñas de mis montes amigos, recitaba mis versos, versos de esperanza, cantos de amor y fé.

Las piedras blancas de altos picachos sirvieronme de páginas de gigante album.

IV

Sí, yo fui decadente y fui pesimista por

el escenario en que me encontraba, y hubo en mis ideas compasión y cariño á todo lo vencido, todo lo destronado.

Yo amé las cosas todas, pero las amaba en su derrota, en su ocaso, en su agonía y en su muerte.

Yo amé la flor deshojada, la tarde que expira, el torreón en ruinas, la vida que se extingue, el amor que muere.

Yo amaba la belleza, pero la suprema belleza estaba para mí en la tristeza suprema.

V

Como todo literato incipiente, leí á Schopenhauer y á Nietzsche, y los himnos potentes que á la libertad hizo el kantiano filósofo y las rebeldías de Nietzsche fueron salvaje música en mis oídos, acostumbrados á la paz del silencio de mis soledades.

Porque hay en sus ideas de fuerza el ruido del torrente que cae entre peñascos, del huracán que pasa por una selva de ramaje espeso, de tormenta que estalla sobre un mar agitado.

La imagen del super-hombre nietzscheano, ese hombre mitad fiera y mitad dios, símbolo admirable del individualismo, vino á iniciar mis dudas, derrocó mis creencias, me trajo el desaliento y fui rebelde.

Mis ideas de amor estéril hacia cosas muertas fué reemplazado por un sentimiento que me impulsaba á destruirlas, creyéndoas inútiles ó antinaturales. Fui revolucionario, fui anárquico y pensaba en lavar con sangre y fuego las naciones sucias de injusticias y de inmoralidad. Yo pensé como Nietzsche empujar al vencido, ayudar á morir al que agoniza, hundir al que se ahoga, por que en la raza del super-hombre no debe haber restos de las debilidades de las razas pretéritas. Por eso ambicioné ver aquellos templos y palacios, donde antes soñaba, convertidos en montones de escombros humeantes.

VI

En un huerto, bajo un enparado un día de sol, hallé un gran consuelo para mi espíritu aturdido por el estruendo guerrero de Nietzsche, en la dulce serenidad de las palabras de Platón. Sus doctrinas de paz hicieronme pensar si andaba equivocado al dejarme seducir por la fanfarria sonora y hueca de mi autor favorito; y quise saber el pensar de los grandes filósofos, y así he podido convencirme de que no todos los que se dicen innovadores lo son en realidad y más son los que se cuidan de disfrazar las ideas ajenas que de crear las propias.

He aquí, pues, como un literato quiso ser filósofo, sin dejar de ser literato.

VII

Mi hoy es una negación de mi ayer. Es una continuación.

No comprendo á esos hombres que tienen el pensar cristalizado ni menos esas herencias de ideas que son transmitidas de padres á hijos. Solo una gran pereza intelectual y una oposición continua á todo lo que signifique trabajo y estudio pueden explicar esa asimilación de la opinión de otro ahorrándose el esfuerzo de investigar y formarse una opinión propia.

El pensar cambia en la historia de los pueblos y en la historia de los hombres. La vida en su constante devenir, no se estaciona, sigue su eterno cambio.

VIII

Sigo fundando mi pensar en el amor bello, pero no por ser bello sino por ser bueno.

Como yo creo que la mayor belleza está en la mayor bondad, amo todo lo bello porque es todo lo bueno.

Ya no es mi amor aquel amor de compasión; amor de caridad que sentía hacia el caído sin ayudarle á erguirse porque entonces dejaría de ser digno de ese amor de compasión y caridad. Ya no es mi amor aquel amor individualista que me erigía en dios, aquel amor hacia el progreso y las generaciones futuras que me hacía odiar á la generación presente y á las cosas todas.

No es un amor estéril ni un amor destructor. Es un amor sano, creador, fecundo, hacia todo lo que es vida.

Es un amor que manda ayudar al débil para que sea fuerte, porque en su fortaleza es más bello que en su debilidad; es

más bello porque es más bueno y es más bueno porque está más conforme con la esencia y desenvuelve mejor su potencia.

No debemos destruir, debemos rectificar y crear.

Que la presente sociedad evolucione en la futura sin destruirse.

Arturo Perez Camarero

Desde Madrid

Aplaudimos uno de los actos más valientes que ha tenido estos últimos días el Gobierno, con motivo de la galerna del Cantábrico, de tomar el acuerdo de verificar obras de defensa en algunos puertos necesarios, que han sufrido ahora el terrible azote de una grandísima desgracia, no ya regional sino nacional.

Para esto hubo de ocurrir que la Naturaleza llame á esos hombres para que tomen la iniciativa de defensa contra ella misma y entonces pronta, enérgica, ven la necesidad de tomar esas medidas de defensa.

Hoy fueron las aguas del mar las que sembraron el luto y mañana serán las lloviznas las que desolarán nuestros campos, destruirán nuestras cosechas y harán innumerables desgracias.

Se avecina el invierno y se necesita también pensar en el campo, y aquí también son necesarias las obras de defensa contra los grandes temporales, que en el interior de nuestra península son de unos efectos horribles y aún no están lejos las últimas inundaciones y grandes pérdidas que causaron, amén de las desgracias personales que se registraron.

Ahora está animado de buenos deseos el Sr. Villanueva y él mismo ha declarado que sea señalado su paso por el ministerio de Fomento.

Uno de sus muchos proyectos se refiere á atender las necesidades del campo y tomar lo bueno y todo aquello que beneficie al obrero agrícola, de los proyectos que dejaron, unos realizados y otros sin realizar sus antecesores, pues en esos proyectos se encuentran mejoras y defensas á porrillo para que en la obra de un ministro quede impercedera su memoria, y se consiga indudablemente esto con perseverancia, voluntad y cariño al campo.

Hay que estimular á los obreros para que estos nos ayuden en todos aquellos actos que nos proponemos para ver coronado nuestro trabajo con el éxito franco, sin mitificaciones de ningún género, sin egoísmos personales que no conducen á otro fin que al de la destrucción y ruina más completa.

Todos los problemas que se desean resolver, y mucho más éste, deben tener su apoyo, es decir deben de encontrarse en las Cortes porque allí se encontrarían además las reglas formuladas por las que ha de regirse la actitud nacional, pues aunque parece que no todos los que se sientan en los rojos escaños, muchos de ellos son hombres rendidos por el trabajo intelectual que dedicaron muchos días de la vida en buscar soluciones para esa vida de actividad nacional.

Allí es donde han de resolverse las dificultades que se presentan, por lo general son las económicas, y para estas hay que ir preparandona situación plétórica que con paciencia se consigue, y una vez esto acudase pronto y radicalmente á remediar las numerosas necesidades de protección que necesitan nuestros campos para entre los labradores y obreros.

Esto contribuirá grandemente á evitar esas luchas que dan por fruto las huelgas que reflejan en las grandes capitales que si hoy fácilmente se resuelven, con más ó menos tiempo llegará algún día que no se encontrarán paliativos y tendrán que acudir á la fuerza haciéndose víctimas á granel, que serían de funestas consecuencias.

Este mal se combatiría y terminaría de raíz la emigración.

El Corresponsal

—Los propensos á congestiones deb...

Dosis: uno ó dos granos al cenar. Venta en Farmacias.

BIBLIOGRAFIA

«Los juegos ilícitos ante las leyes vigentes, la crítica y la democracia. Los tahures y sus trampas», por un exdiputado á Cortes.

El Sr. Crespo de Lara, exdiputado á Cortes por Castrojeriz, ha escrito un bello libro en el que, al reverso de su primer página, léese esto muy original y digno de loa: «Queda hecho el depósito que marca la ley. Pero no persiguiéndose ningún fin lucrativo, sino tan solo el de procurar poner de relieve los peligros y graves consecuencias del juego...» se permite sea reimpresso ó traducido este folleto ó parte de él, aun cuando ni siquiera se mencione la procedencia.»

Es el libro del Sr. Crespo de Lara, aunque su título no lo prometa, un libro ameno y pintoresco, hecho con mucha donosura. No es obra de folletista oratorio, sociólogo de ocasión—como á lo sumo podía esperarse de un exdiputado—sino interesante estudio de un literato que sabe de sociología.

Me atrevió á asegurar que el Sr. Crespo de Lara, no habiéndose dedicado á la política, hubiera profesado la literatura. Pero ya que la política (con no hacer nada en ella) no deja tiempo para nada, ha resuelto el exdiputado por Castrojeriz trabajar en literatura durante los cortos descansos que le permite su ocio político.

Bien haya esa tregua de trabajo en el ocio... ó de ocio en el trabajo, si así quiere el Sr. Crespo.

El Sr. Crespo, en su libro «Los juegos ilícitos», contra los que francamente se pronuncia—rebate por inequidad y disparatada la reglamentación que de ellos, discutida en el Congreso, se pretende llevar al Código.

Sin opinar con el Sr. Crespo—pues yo opino que prohibir una cosa es el peor medio de evitarla—me complacen sobremanera los argumentos que el Sr. Crespo emplea en demostrar la necesidad y posibilidad de una ley que extirpe la práctica malsana del juego.

A este laudable propósito, cita el señor Crespo las opiniones de algunos escritores, filósofos, moralistas, estadistas y oradores de estos y de otros tiempos, y en un erudito estudio nomotético, incluye la legislación de varias naciones sobre el juego, y algunas pastorales, edictos y circulares contra el pernicioso vicio.

A continuación transcribo unos párrafos de los capítulos IV y XII del libro, por juzgarlos muy interesantes é instructivos:

«Los antiguos, en su ciega pasión por los juegos y fe en el azar, llegaron á erigir templos á la diosa Fortuna. Según Plutarco, más de seiscientos.

Virgilio la llama omnipotente. Cicerón, en su libro *De officiis*, dice que es grande la fuerza y poder de la Fortuna.

Juvenal exclama: «Tenémosle por Dios, Fortuna, y por tal te colocamos en el cielo.» Prueba lo que en la antigüedad predominó el juego y con éste el culto al azar, que no hay *Diccionario Enciclopédico* que no nos refiera que los germanos fueron tan apasionados de este vicio, que hasta se jugaban la libertad á los dados, reduciéndose á la esclavitud si la suerte les era adversa en el juego. Así lo consignó Tácito.

Los griegos jugaban también mucho; su destreza en las fullerías ha debido ser la causa de que se designe con el nombre de griegos á los tramosos, sobre todo en Francia.

Los romanos fueron tan inclinados á esta pasión, que algún autor conceptuó su pasión por el juego como una de las causas de la decadencia de su imperio, por la degradación de los costumbres públicas. Marcial, Juvenal y otros escritores satíricos se burlan donosamente de los jugadores en sus obras.

En América también se conocían los juegos de azar desde la más remota antigüedad; así es que cuando Hernán Cortés descubrió y conquistó México, en una de las largas temporadas que pasó en la capital con mi décimo abuelo Mactezuma, preparando (como ahora los franceses en Fez) la absorción de aquel gran imperio, se entretenió muchas veces jugando con el citado Emperador, que, aunque bárbaro y gentil, se conducía en el juego, como en todo, con tanta generosidad como corrección.

«El juego del monte ó de la banca, uno de los más extendidos, es el que se presta á más saños, desde los amarres, que entre los profesionales se clasifican en sencillos, dobles, matemáticos, de cuarta encima, etc., hasta los endoses, que se hacen barajando de cierto modo las cartas y haciendo que las combinadas queden hacia el sitio en que suele cortar el que esto hace, que á veces está de acuerdo con el banquero.

Hay otras ilícitas, que no queremos detallar, que los tahures conocen con los nombres del

«pegos», «la loca», «la americana», «lados», etc., y que los hacen con la baraja franca, esto es, sin marcar.

Otras trampas, y aun las anteriores, las realizan con barajas marcadas, bien en el borde, en el dorso ó debajo. O con barajas cortadas, es decir, en que ciertas cartas no tienen exactamente la misma anchura por la cabeza que por el pie, por lo cual se sabe por el tacto cuando está debajo, en medio ó encima alguna de ellas.

A veces, las barajas señaladas las preparan así, escogiendo, entre varias docenas recién compradas, las que tengan los puntos ó adornos del respaldo ó dorso á tal ó cual separación de la punta ó ángulo de la carta.

Y combinan así una baraja que nadie puede denunciar como preparada, pues parece haber dependido de la casualidad y de la fábrica el que las señales puedan servir de indicación al que ha escogido con cuidado las cartas que se tenían...

Favorece las manipulaciones del banquero tramposo su excelente vista, su habilidad al barajar y su tacto exquisito, para aumentar el cual suelen algunos frotarse las yemas de los dedos con piedra pómez ó esmeril, ó untarse éstas con ciertos ácidos.»

Sinceramente felicitó al Sr. Crespo de Lara por su libro «Los juegos ilícitos», libro de erudito sin ridículo ni esfuerzo, útil y ameno; libro de argumentador, sagaz y de disertante entretenido.

Sólo no perdono al Sr. Crespo de Lara dos calificativos—eminente y distinguido—que aplica á D. Fernando Merino como sociólogo y farmacéutico, respectivamente.

M. G.

Salón de Recreo

A las diez y media de la noche del lunes 26 de los corrientes, tendrá lugar un baile de confianza en el salón de tapices de esta Sociedad.

POR DENTRO Y POR FUERA

Cosas de mi pueblo

Hay unos hombres serios, formales que se creen dueños de toda la ciencia. Aportuguesados por su empaque y por su ticsura, desfilan solemnemente, redondos, con aires necios de estúpida vanidad.

Tienen seco el cerebro y de él no brota nada de sustancia. Se atracaron de libros, de papel, de libros, y padecen indigestión. Por llamarles de algún modo se les llama eruditos, nombre que cuadra admirablemente á todos los que roban las ideas ajenas, ofreciéndolas como nuevas á los incultos.

Se coge la prosa de los eruditos, la prosa de los enormes párrafos—bloques que abrumen, que apesadumbran—se la estruja, se la exprime, y no sale nada de ella.

No conocen estos hombres la vida; no tienen ojos para verla, y su espíritu, á fuerza de machacar sobre la ciencia, sin entenderla, pierde toda sensibilidad; se endurece, y marchan como dormidos, congestionados... Es que las comidas son opi-paras y muy dificultosas las funciones digestivas.

A mí me enseña más un hombre modesto, un hombre que trabaja y sudá sobre la tierra, que pasa la vida en la fábrica, que va penosamente ganando el pan cada día; me ilustran más esas gentes que no saben gramática que todos esos pedantes envueltos en la aureola que les presta la ignorancia de muchos, que todas esas personas á las que llamamos enfáticamente *ilustradas*. ¡Vana ilustración recogida en tomos voluminosos y presentada á Jesús como original!

No es esto decir que hemos de odiar los libros. Ellos nos dan los cimientos, sobre los que, si tenemos inteligencia, si hay fósforo en nuestro cerebro, hemos de construir una obra personal, propia, con nuevas enseñanzas y nuevas ideas.

Separémonos de los que no conocen más que un camino, y se escandalizan porque otros buscan y siguen caminos distintos de los ya trazados. Todos esos hombres han dejado la cabeza encima de los libros, y al salir á la calle se ponen el sombrero sobre una cosa redonda y hueca.

CARLOS WILF.

El mejor remedio para combatir el estreñimiento son los Grains de Vals, laxantes, purgantes y depurativos. Dosis: uno ó dos granos al cenar. Venta en Farmacias.

Pídase Sal Vichy-Etat, para bebidas, Comprimidos Vichy-Etat, efervescentes, y Pastillas Vichy-Etat, de sus envases de origen. Redúcese toda imitación.

Por tierras de Burgos

La Vid

Nuestro viaje sigue, nuestra excursión continúa. Al habla con vosotros, lectores, vamos contándoos las cosas de esta tierra que tienen no un algo sino mucho que ver y que admirar.

Sabeis ya lo que á nosotros nos ha parecido el Guma, ese canal en construcción, venero de riqueza para la Ribera del Duero y bueno es que sepais como terminó nuestra visita al canal. Ya os lo indicábamos el otro día, nuestro amigo Felix Berdugo, el presidente del Sindicato de Burgos, quiso que nuestros cuerpos rendidos por el ajetreo de un movido contemplar, tuvieran punto de reposo y nos llevó á La Vid, al convento de monjes Agustinos.

Por una carretera cómoda, adornada de frondosos árboles, llegamos al clásico monasterio, aislado por decirlo así del mundo, rodeado de un campo que no produce ruidos sino armonías. A su puerta, el rector D. Felipe Landaburu, religioso en quien se refleja un espíritu culto, abierto á todas las enseñanzas, á todas las fases del saber; nos recibe con esa aura de hospitalidad que caracteriza á la orden Agustina, y nos lleva á su despacho sencillo pero cómodo, de una comodidad agustiniana, lleno de luz tan necesaria para el estudio esencia de la vida del agustino, y en su despacho enjugamos nuestras gargantas con la fresca cerveza que nos sirve humildemente aquella respetuosa, aquella venerable figura que rige con tanto cariño como entereza un monasterio en que se albergan al pie de cien hombres entregados á la oración, al estudio y á misionar despues allá, muy lejos de esta tierra, en lugares donde al propio tiempo que trabajan por nuestra religión laboran por nuestra patria, por España, para que este nombre suene con amor y cariño entre quienes no la conocen.

La visita al convento requiere tiempo y el rector, para quien no se pierde un dato de observación, sospecha, y con acierto, que nuestros estómagos están más para resistir una buena comida que para admirar cuanto de notable se encierra entre aquella fortaleza de piedra, y dispone pasar al comedor. Nosotros, fervientes católicos, no podemos desobedecer los mandatos de quien por sus aptitudes ocupa dentro del orden religioso tan elevado cargo, y obedecemos.

La comida, lector, servida monásticamente, ordenada, sin faltar un detalle, va reanimando nuestros cuerpos y nuestros espíritus. La comida en La Vid, es algo que satisface al más exigente, es una comida placida, sin ese silencio que amarga el cocido de los conventos, es en fin una comida que termina con café y cigarro; así pues, ya calcularás, lector, si esto caería bien en nuestros espíritus, en nuestros cuerpos.

Al terminar, á los postres, levantamos nuestras copas en honor de la Comunidad, en loa del padre Cantero, procurador de la Orden que *procuró* admirablemente por nosotros.

Y visitamos el monasterio admirando aquellos cuadros de Juan de Agoncillo, de la orden premostratense, maestro de Santo Domingo de Guzmán; de aquel famoso D. Inigo López de Miranda, cardenal-obispo que fué de Burgos y abad de aquel convento; cuadros sin valor artístico pero llenos de valor histórico, porque tras de lo que aquellas figuras representan, se descubre una bella historia de sacrificios por la religión y por la enseñanza.

De aquellos claustros, pasamos á la Iglesia para contemplar sus tres naves airosas, gallardas; para postrarnos ante aquella virgen de piedra, obra del siglo XIV, escultura llena de unción religiosa, y ante aquel altar en que se guardan los restos del Conde de Miranda y de su esposa.

Visitar un convento de Agustinos y no hacer un alto en su biblioteca es algo que no se concibe, y penetramos en la que los monjes de La Vid cuidan esmeradamente, como se cuidan las joyas, las alhajas.

Veinte mil volúmenes integran aquel lugar de estudio. La Teología y la Patrología griega, la Filología y el Derecho canónico en obras múltiples, tienen allí su puesto preeminente. Nuestra vista se detiene ante un incunable del 1433, ante un Magnífico escrito en ocho idiomas y ante la grandiosa obra del padre Manuel Blanco en que maravillosamente se describe la flora de Filipinas.

De la biblioteca dirigimos nuestros pasos al monetario compuesto de cinco mil ejemplares entre los que se encuentran algunos curiosísimos, y de allí pasamos á contemplar una cosa que no es artística,

pero que sorprende, que extraña; pasamos á ver la guardia que defiende al monasterio, los temibles mastines, verdaderas fieras á las que no es posible mirar sin que se le tiemblen las piernas al visitante. El convento los necesita, en pleno campo, aislado, el monje que no puede, que no quiere por sí defenderse de los hombres malos, de aquellos que gozan con el mal, tiene que defenderse con el fiel compañero de su retiro.

La tarde va avanzando, el rector nos brinda hospitalidad para la noche, pero nosotros no queremos hacer trabajar al padre Cantero en la preparación de una cena y decidimos abandonar aquel lugar en que tan amablemente pasamos unas horas despidiéndonos de aquellos monjes, de aquellos religiosos, gracias á los que un siglo y otro España pudo conservar Filipinas, aquellas Filipinas en que empleados poco escrupulosos hicieron que sonara con tonos de odio, de asco, el nombre de España.

TRES CONFERENCIAS

La del Sr. Berrueta

Tardes pasadas, la del lunes último, dió el Sr. Berrueta su segunda conferencia á la «Unión de estudiantes», en un aula del Instituto.

El tema sobre que versaba la conferencia no podía ser más sugestivo: *Visión de Andalucía por un castellano*.

El Sr. Berrueta, este gran castellanista de conferencia (no de mitin) en todas partes ve Castilla y ama á Castilla. Es un obseso, un regionalista invasor para quien la península Ibérica es sólo Castilla, un como feudo moral de Castilla, una especie de Castilla con cantones puramente nominales...

El Sr. Berrueta nos leyó el lunes, ó mejor, nos dijo unas cuartillas muy bellamente escritas, que se aplaudieron casi tanto como un discurso de Pidal y Mon, y que nos gustaron infinitamente más, consignémoslo en honra nuestra.

La visión panorámica granadina desde la torre de la Vela; el relato de lo que son el pajarrero, la Cabrera y el voceador de décimos de la Lotería; el cuento de la muchacha que «esperaba los papeles»; por último, la descripción de la cripta en que yacen los Reyes Católicos, el himno de arte y de amor en que concluyó la conferencia, fueron de una amenidad, de una poesía y de una delicadeza encantadoras.

El numeroso auditorio, que varias veces habia interrumpido con aplausos al conferenciante, le tributó finalmente una larga ovación.

D. Rodrigo de Sebastian, al que en particular dedicábase la conferencia se levantó para, en breves y fáciles palabras, testimoniar su agradecimiento al Sr. Berrueta.

A este gran D. Martín amigo nuestro, tan inteligente, tan literato.....

La del Sr. Alvarez

Nuestro estimado compañero el director de «El Castellano» leyó el martes una interesante conferencia en el curso de Paleología, sobre el tema «Concepto de la Patria».

Una plena vanidad de ideas relucía en aquella explanación del amoroso sentido de la Patria afirmado en la educación religiosa del pueblo.

Rebató las tendencias pedagógicas contrarias á la enseñanza de la moral y de la religión como destructoras del sentimiento patriótico en el corazón de los niños.

Y dió acertados consejos á los maestros. El Sr. Alvarez recibió calurosos aplausos y sinceras felicitaciones por su notable oración.

La del Sr. Salinas

El viernes último acudió á la Normal de Maestros una gran concurrencia deseosa de escuchar al profesor chileno Sr. López Salinas.

Este, con elegante frase y manejando con maestría el difícil arte de la amabilidad, disertó sobre el hipnotismo y la sugestión, relatando curiosísimos é interesantes casos concretos que encerraban grandes enseñanzas.

Huyó el Sr. Salinas muy acertadamente en su notable conferencia de tecnicismos y de enumeraciones científicas, demostrando, á pesar de no hacer tales alardes, que conoce y domina por completo la importante materia que sirvió de tema á su trabajo.

En este el Sr. Salinas se nos ofreció

también como un excelente literato, como un poeta de altas ideas y de cálida inspiración.

El público aplaudió repetidas veces al Sr. Salinas, tributándole al final de su discurso una larga y entusiasta ovación.

El Sr. Seisdedos, director de la Normal, pronunció al final un sincero elogio del conferenciante, abrazándole en nombre de todos como prueba de admiración y cariño.

Toreros y toros

La sociedad «Tertulia taurina» recientemente constituida por entusiastas aficionados á la fiesta nacional, celebrará el día 8 del próximo Septiembre, una buena novillada en la que los «Niños Sevillanos» Pacorro é Hipólito que tan excelente sabor de boca dejaron el día 11 del actual, volverán á contender en nuestro circo, lidiando ganado de Perez Tabernero.

La encerrona del «Salón»

Prosiguen con toda actividad los trabajos de organización de la fiesta que esta Sociedad celebrará en breve, y que, según nuestras noticias, ha de resultar como todas las que lleva celebradas, perfectamente.

A ser posible, oportunamente daremos amplios detalles de la misma.

La del barrio de San Gil

La corrida de novillos que el vecindario de esta barriada ha organizado á beneficio de los pobres, promete, á juzgar por el mucho entusiasmo que existe, ser un verdadero éxito.

La comisión organizadora no se ha dado punto de reposo para conseguir un buen cartel, y, al efecto, ha contratado á los valientes novilleros Andrés del Campo (*Dominguín*) y Eduardo Garcia (*Rondeño*) que con tantas simpatías cuentan en Burgos.

La suscripción de acciones alcanza una cifra elevada, y, aunque no se hallan ultimados todos los detalles de la fiesta, pues la Comisión que marchó á elegir los toros aun no ha dicho su última palabra, sabemos que los precios serán económicos.

Todo permite, pues, asegurar un lleno completo para ese día y un buen beneficio para los pobres.

RIP RAP

Notas del reporter

Nuestro distinguido amigo el competente y nombrado organista de la Catedral D. Francisco P. de Viñaspre, ha sido elegido Vice-presidente de sección para el próximo Congreso de música religiosa que se celebrará en Barcelona.

—Se encuentra en esta población, nuestro buen amigo, el Director artístico de «La Ilustración Española y Americana» D. Mariano Pedrero.

—Hemos tenido el gusto de saludar en nuestra redacción, á D. Arturo Tarragó, distinguido amigo nuestro.

—Agradecemos al Sr. Alvarez Serex, Inspector general de ingenieros, el envío del tomo primero de la notable obra titulada «Reseña geográfica y estadística de España», de la que nos ocuparemos con más extensión.

—Ha salido para sus posesiones de Vizcainos de la Sierra nuestro particular amigo D. Rodrigo Sebastian, catedrático del Instituto.

—Después de algunos días de estancia en Burgos, ha marchado á Barcelona, el catedrático de aquella Universidad Sr. Murda.

—Esta tarde, en el rápido, han salido con dirección á Melilla los capitanes de infantería Sres. Sanchez y Gallo (D. Primitivo), destinados á la guarnición de aquella plaza. Deseamos á tan excelentes amigos mucha suerte por las tierras africanas.

—Deseamos vivamente que nuestro ilustrado paisano, el ministro de Gracia y Justicia, D. Diego Arias de Miranda, se encuentre por completo aliviado de su indisposición.

—Hoy ha tomado posesión del cargo de Arcipreste de la catedral de Zamora nuestro paisano D. Joaquín Linage.

—Ha salido para Quintanajuar nuestro muy querido amigo el canónigo de esta catedral D. Antonio G. Ballesteros.

—Ha regresado de Santander el diputado provincial D. Angel de la Fuente.

—Los propensos á congestiones deben emplear los Grains de Vals, laxantes, purgantes y depurativos. No producen irritación. Dosis: uno ó dos granos al cenar. Venta en Farmacias.

Para hacer compras visite U. "El Bon Marché"

Casa dedicada á confecciones, lencería, juegos de camas, camisería y corbatería. 6, ESPOLON, 6

Bolsa política

La semana, para la gente que política, ha tenido un buen plato de comidilla, la nueva conjura que se le presenta á Canalejas, compuesta de los catorce que están hoy sin comer del presupuesto grande y de los setenta y cinco que se hallan sin chupar del presupuesto chico: léase ex-ministros y diputados aspirantes á direcciones y subsecretarías.

Está visto que los suyos no le quieren dejar tranquilo el verano á don José, ni que respire en la Concha de San Sebastián, pues cada vez que llega al Cantábrico, ya se sabe, le enseñan las barbas de Moret.

Ahora parece que no es una comidilla, sino un banquete que le preparan en aquellas playas á don Segismundo, lo que le preocupa á don José.

Sea lo que fuere, nosotros creemos que aquí no pasará nada, pues todo eso son juegos de verano. Canalejas está descompuesto y su partido también, pero seguirá viviendo con la descomposición á fuerza de bismuto: el bismuto es Maura.

De todos modos, para el país igual dá que sea Canalejas que Moret quien gobierne, al fin y al cabo de la misma camada; y para los que por aquí vivimos también, pues continuáramos disfrutando los mismos Ricardos y los mismos Gómez que ahora disfrutamos.

La política local no ha dado nada de sí: el Gobernador interino no duerme ni descansa al frente del Gobierno, porque el hombre no tiene la suerte que don Ricardo: los sucesos se han quedado para la época de su mando, así que ha pasado una semana de telegrafía permanente y con el teléfono debajo de la almohada.

El que duerme como siempre, es nuestro alcalde, que no dá señales de vida por ninguna parte. El señor Gómez tiene la misma suerte que don Ricardo, cuenta con que en el Municipio no hay quien le despierte, de modo que el hombre se pasa la vida así de...

La semana ha terminado sin otras novedades políticas, por lo que aquí todos hemos puesto nuestra atención en el jefe de la guardia municipal, en el Sr. Maroto, que está sobre la pista de unos estafadores que por lo visto tenían su domicilio social en Burgos.

En los momentos en que escribimos estas líneas, solo sabemos que el señor Maroto sigue en la pista. Hacemos votos porque salga pronto de ella.

Cartas de Lulú

Amigo Poblador: Muy agradecida á su atención, le felicito por el precioso concierto «La fiesta del vals», que he oído, como todo el mundo, complacidísima. Es usted un hombre galante y es V. un maestro... superior.

Supongo que no tendrá V. inconveniente en celebrar cualquier día de estos «La fiesta de la jota». Será un éxito.

Mi más cumplida enhorabuena y mi más graciosa sonrisa.

Lulú.

Al Sr. Alcalde

Ya hay agua en el urinario próximo al puente de Santa María. Y como á nosotros nos agrada ser siempre justos, enviamos á la primera autoridad municipal nuestro aplauso y nuestra gratitud por haber atendido el ruego que en anteriores números le hemos dirigido.

Ahora Sr. Alcalde, léanos con atención y procure complacer, no á nosotros, sino al bello sexo que desea vivamente que las sesiones musicales se prorroguen hasta el 30 del mes próximo.

Hoy hemos recibido una carta atentísima firmada por «Una suscriptor» pidiéndonos que dirijamos á Su Señoría el anterior ruego.

Nuestra amable comunicante dice que Su Señoría es siempre amable y fino con lo que las señoritas burgalesas desean.

Es de esperar que el Sr. Alcalde, con su galantería acostumbrada, atenderá la justa pretensión de las damas, y se mostrará agradecido al piropo que delicadamente le dirige una de ellas.

PICOTAZOS

En el Teatro.
Y á V. ¿cómo le gusta más Dora?
—¿A mí? La verdad, dando golpes.

En la Acera.
Vamos á ver cómo no se sienta V. enfrente?
—Diré á V., por si me quemó.

—Pero qué hay fuego?
—Ya lo creo, mire aquella pareja y... ¡a ver!
—Bueno y eso cómo se apaga?
—¡Cómo se ha de apagar, casándoles!

Entre capellanes.
Y V. ¿qué hace al lado del kiosko?
—Ya lo vé, oír la música.
—Bien ¿pero cómo se acerca tanto?
—Ya puede suponerse, por no perder nota.

Hola, compañero ¿qué se hace?
—Mire V., acompañar á esta francesa.
—Perfectamente, y V. ¿qué la enseña?
—¡Qué la he de enseñar, Derecho Canónico!

TEATRO

El viernes debutó con éxito la notable compañía de «varietés» que dirige la bella coupletista, transformista y bailarina «Dora la Gitana», y de la que forman parte el graciosísimo «Doro el chiquitín», la gentil Mercedes gitana y los excéntricos cómicos «Tony and Pepy».

Ha gustado mucho la compañía de «Dora la gitana».

Para esta noche, despedida de los famosos «Tony and Pepy».

El lunes, gran sorpresa.

Por Telégrafo y Teléfono

De política

Desmientese que los ministros se reúnan hoy en Consejo, pues únicamente se limitará el Sr. Canalejas á cambiar impresiones sobre los problemas actuales de gobierno con los ministros que ahora se encuentran en Madrid.

Esta entrevista no se sabe si podrá verificarse hoy, aunque créese posible, pues se espera que, á última hora de la tarde, regrese el Presidente del Consejo de su finca de Otero, á donde ha ido con motivo del delicado estado de salud de su hija.

—Se asegura que el ministro de Fomento Sr. Villanueva, marchará á mediados de Septiembre á visitar nuestras posesiones del Norte de Africa.

El objeto de tal viaje es el de estudiar las obras necesarias y más urgentes, para ponerlas en práctica inmediatamente.

—También se dice que, en breve se pondrá á la firma de S. M. el rey una importante combinación de Hacienda.

—Se indica para la fiscalía del Tribunal Supremo, por jubilación del magistrado D. Nazario Vazquez al Sr. Montero Villegas, en cuyo caso le sustituiría en la Subsecretaría de Gracia y Justicia, D. Martín Rosales.

Sobre ampliación de plazas

Comisiones de opositores aprobados sin plaza, incluso los de la Judicatura que actuaron en 1904, se proponen visitar al Presidente del Consejo, para solicitar de él les comprenda en la ampliación.

De las huelgas

Valencia.—Continúan las huelgas en Pedralba, sin incidente alguno hasta ahora.

De Alcoy comunican que se han declarado en huelga los obreros de

las fábricas de cerillas, pidiendo aumento de jornales.

—La de Málaga continúa tranquilamente. Los patronos metalúrgicos, en vista de la actitud de los huelguistas, prosiguen sus trabajos con esquirols. Para evitar presiones las autoridades han adoptado las disposiciones oportunas.

Sucesos en Salamanca

Los obreros celebraron anteañoche un mitin con una concurrencia extraordinaria y en medio del mayor entusiasmo. Aunque en el acto se trató de declarar hoy la huelga general, no se resolvió en definitiva hasta conocer las gestiones del gobernador.

A pesar de los consejos de prudencia, á las once de la mañana de ayer se formó una numerosa manifestación de huelguistas, en la que predominaban las mujeres, y, dirigiéndose á la plaza Mayor obligaron al comercio á cerrar, apedreando los escaparates. De allí pasaron al mercado, donde en medio de un griterío ensordecedor, obligaron á recoger los puestos, marchando después al Gobierno civil, ante el cual la policía procuró disolver los grupos, que la apedreaban.

Ante la actitud de los manifestantes, la policía se vió precisada á hacer uso de las armas, disparando al aire.

Los tumultuosos agredieron al director de «El Adelanto», señor Núñez, que se refugió en una casa, herido levemente en la cabeza.

A las doce salió la guardia civil á pié y montada, que patrulla por la población y custodia los edificios más importantes.

No ha habido desgracias personales.

Los ánimos están muy excitados. Esta tarde se reúnen las autoridades y comisiones de huelguistas y patronos para buscar una fórmula que solucione el conflicto.

Los Secretarios de Ayuntamiento

Alicante.—En Jijona se han reunido los Secretarios de los Ayuntamientos que constituyen el partido judicial de esta provincia, para estudiar las bases de la Asociación de dichos funcionarios.

Robo importante

Milán.—Ha sido robada la «villa» propiedad del conde Lormani. Los ladrones desvalijaron el edificio, llevándose objetos y alhajas por valor de 250.000 francos. Los malhechores guardan el más riguroso incógnito.

De Roma

El Gobierno italiano ha publicado un decreto prohibiendo la emigración de sus naturales á la República Argentina.

—Dicen de Carrara que, por divergencias con los patronos sobre establecimiento de pensiones para obreros, se han declarado en huelga 10.000 marmolistas.

—Comunican de Palermo, que el duque de Orleans se propone adquirir en venta las propiedades de los duques de Aosta.

—En Vianna Castello, una tremenda explosión hizo volar un taller de pirotecnia, resultando gravísimamente heridos.

Plaza de Toros

Se ha celebrado esta tarde, por la compañía que dirige el señor Feijóo, una divertida función gimnástica, acrobática, mímica y musical.

The Mazzony's, los Singer's, miss Angèle, los clowns Nolo y Tony Grico, el Capitán Etchevarría... todos los números del programa han sido muy aplaudidos.

De cultura

El próximo viernes, tendremos nuevamente ocasión de oír la elocuente palabra del distinguido profesor de Chile, Sr. López Salinas.

Versará la conferencia acerca de «Una travesía por el Pacífico», tema interesante y que, seguramente proporcionará, en su desarrollo, un nuevo éxito al Sr. Salinas.

Boda próxima

En la parroquia de San Lesmes se han leído esta mañana la primera amonestación para contraer matrimonio nuestro querido amigo y compañero Marciano Zurita y la Sta. de Souza.

Doctor C. URRACA

OCULISTA

Lain Calvo, 18, principal.

Consulta de once á dos. Gratis á los pobres.

Relojes y cadenas de oro de ley

No comprar sin ver antes el bonito y variado surtido que acaba de recibirse en la RELOJERIA DE LUIS TORRES.

Plaza Mayor, 35 y 36.

DOCTOR MERINO

Médico-Director de la «Gota de Leche»

ESPECIALISTA EN ENFERMEDADES DE LOS NIÑOS

Consulta de doce á dos

PORTALES DE ANTON, 16, 2.º

Para los pobres consulta gratis de nueve á once, los lunes, miércoles y viernes en la «Gota de Leche» (calle de San Juan).

LA EXTREMEÑA

GRAN SALCHICHERIA DE MANUEL SANCHEZ

Buen surtido en jamones avileses, gallegos y andorranos muy magros; especialidad en lomo embutido, salchichón de Vich y chorizos de lomo (especial para crudo) superior, cecina de vaca, longaniza de lomo, superiores chorizos y morcillas extremeñas.

San Lorenzo 38 y 40

Preparación para Carreras Militares

Sección especial creada en el Colegio de HH. Maristas de la enseñanza de Burgos bajo la dirección técnica de acreditados profesores oficiales del Ejército, en atención á la temprana edad que el nuevo plan de ingreso en las mismas exige comenzar los estudios.

Las clases empezarán el 1.º de Septiembre próximo. Los alumnos serán: internos, medio-pensionistas y externos. Todos tendrán la enseñanza y estudios dentro del Colegio.

Precios excepcionales á huérfanos de militar ó marino é individuos de tropa. Por este curso y el próximo se explicarán también las clases del plan antiguo. Dará informes el reverendo hermano director.



No bebas más,

este vicio no es más que nuestra ruina.

Ahora es posible curar la pasión por las bebidas embriagadoras. Los esclavos de la bebida pueden ser librados de este vicio aun contra su voluntad.

Una cura inofensiva llamada Polvo Coza, ha sido inventada, es fácil de tomar, apropiada para ambos sexos y todas edades y puede ser suministrada con alimentos sólidos ó bebidas, sin conocimiento del intemperante.

Muestra gratuita.—Todas aquellas personas que tengan un bebedor en la familia ó entre sus relaciones, no deben dudar en pedir la muestra gratuita de Polvo Coza. El Polvo Coza puede ser también obtenido en todas las farmacias, y en los depósitos al pié indicados, para adquirir la muestra gratuita, escriba hoy á Coza Powder Co., 76, Wardour Street, Londres 651.

Depósito en BURGOS: Farmacia de JUSTO MARTINEZ, Plaza Mayor, número 45.— En LERMA: V. Dominguez, Mayor, 42.— En VILLADIEGO: Farmacia de Luis Escudero.

Venta y Alquiler de Muebles

MUEBLES DE OCASIÓN

en inmejorable uso, se cambian por otros que no lo estén. Hay verdaderas gangas

Plaza del Arzobispo, número 19.

PARA LA VENTA

de material eléctrico, juguetaría y otros artículos extranjeros, precisa Agente activo y con referencias en Burgos.

Escribir á E. R., calle de Mesonero Romanos, 34, MADRID.

Matossi, Fanconi y Compañía

CAFÉ SUIZO

Helados, Cocktails, etc., etc.

CONFITERÍA Y PASTELERÍA

Antonio Berzosa

Se reciben toda clase de encargos para bodas, banquetes y bautizos.

Comestibles vinos finos, y licores, y conservas Primeras marcas.

San Lorenzo, 12.—BURGOS.

10.000 SUSCRIPTORES EN SEIS MESES.—EXITO COLOSAL

La Reine de la Mode

Revista de Modas, francesa, la más barata, la más completa, la mejor presentada. Se publica mensualmente con una profusión de grabados de todas clases de vestidos para señoras y niños y un patrón cortado, contenidos en una artística é inmejorable cubierta.

Año, 12 pesetas.—Seis meses, 6'50 pesetas. Número de muestra, 1'25 pesetas.

Bonito regalo á todas las suscriptoras que envíen sus órdenes durante este mes á la Dirección de LA REINE DE LA MODE, en Irún. Apartado 4.

Imprenta

MARCELINO MIGUEL

Impresiones de lujo, carteles, tarjetas y toda clase de trabajos de imprenta.

HUERTO DEL REY, 13.

Imprenta de Marcelino Miguel.

¡Epilepticos

Curaos solo con los célebres Polvos del
Cav. CLODOVEO CASSARINI
DE BOLOGNA (ITALIA)

Nerviosos!

prescriptos por los más ilustres clínicos del mundo, por la curación más eficaz y segura en las enfermedades siguientes: Epilepsia, histerismo, histero-epilepsia, corea, palpitaciones de corazón, insomnio, cretismo nervioso, incontinencia nocturna de orina, vómito incoercible, bronco-espasmo, tos, asma, zumbido de oídos, cefalalgia, hemigraneas, tic doloroso, gastralgia de cualquier origen, ciática, carliabre muscular intestinal, histeralgia y otras enfermedades específicas. Los polvos CASSARINI fueron premiados con la más alta recompensa en la Exposición Internacional del Congreso Médico.

PUNTOS DE VENTA EN BARCELONA: Viuda Alsina, Salvador Banús, Viladot, Vicente Ferrer, Hijo de Vidal y Rivas, Doctor Andreu, J. Uriach y C., Antonio Serrano J. Segala y J. Calmet.—EN MADRID: Pérez, Martín y Compañía, Martín y Durán y F. Gayoso. Referencia: J. Bartra Jaime I, 10.—BARCELONA.

GRAN ADELANTO



La lámpara "OSRAM" se fabrica hoy con filamento de hilo estirado irrompible (último invento en la fabricación de lámparas Metálicas), que la hace tan resistente como las antiguas de carbón.

La nueva lámpara OSRAM es hoy la UNICA que resiste á todas las sacudidas, sobretensiones y manipulaciones bruscas, pudiéndose considerar como irrompible.

De venta en las centrales y buenos establecimientos de electricidad.

LEON ORNSTEIN.—MARIANA PINEDA, 5, MADRID
El almacén más importante de España en el ramo de electricidad.

En Alemania el público particular

compra la mayoría de lo que le hace falta al precio de fábrica. No hay razón por qué se paguen 50 Ptas. por una cosa, que comprada en el sitio á propósito resulta á Ptas. 30.—La casa abajo firmada ofrece al público español una nueva facilidad para comprar directamente de primera mano al precio original del fabricante todo lo que se fabrica en Alemania y muy especialmente los siguientes objetos.

Relojes de toda clase	
joyería y platería	
maquinas para retratar,	desde 25 Ptas.
cinematógrafos,	desde 50 Ptas.
maquinas para coser,	desde 75 Ptas.
» » escribir,	desde 100 Ptas.
bicicletas,	desde 75 Ptas.
motocicletas,	desde 300 Ptas.
automóviles,	desde 3000 Ptas.
armas de todas clase	
juegos y lentes de ultima moda	
muebles de toda clase	
confección para Señora y caballero	

poniéndose en cuenta el precio original de coste. El beneficio de la casa consiste únicamente en 10 por 100 que se aumentan al precio de coste mencionado.

por ejemplo: no 10000. A reloj de oro para Señora
precio de coste Ptas. 22,50
más 10 por 100
precio de venta Ptas. 25.—

Se efectúan pedidos desde 25 Ptas. en adelante. Facilidades de pago para personas de garantía.

En todos los ramos susodichos hay constantemente objetos usados que por cualquier motivo se venden á precios excepcionales. Una lista mensual de tales ocasiones se manda á quien la desee.

Pídanse Ofertas, incluyendo el sello para la contestación, á la casa ARNOLD FEUER, Berlin Charlottenburg, Gervinusstr. 24.

Los respectivos catálogos con dibujos y precios se mandan contra envío de 1 Pta. en sellos de correo que al hacer un pedido se deduce del importe. Indíquese el artículo que se desea.

¡OJO! Cartas para Alemania cuestan 25 cts. No se pueden admitir las cartas insuficientemente franquadas. SE ADMITEN REPRESENTANTES SERIOS.

Gran Fábrica de CHOCOLATES de Baldomero Quintanilla

Paloma, 24 y Sombrecilla, 15.—BURGOS.

Casa montada con los últimos adelantos. Especialidad en CHOCOLATES. Grandes descuentos al por mayor.

No dejar de visitar esta casa, que es la que más ventajas ofrece.

Valentín Marcos

Almacenes de hierros, camas y ferreteria. Único representante en Burgos de la sociedad «Cemento Portland» de la acreditada marca «Cangrejo».

Depósitos: Calle del Mercado, 14.

LA HISPANO-FRANCESA

Zaragoza, 4.—MADRID

Billares de precisión.—Juegos de bolas.—Tacos.

Reparaciones á precios económicos.

Muebles de lujo Construcción garantizada

Casa Importante

en simientes de horticultra, floricultura y arboricultura de todas clases y países. Grandes existencias en alfalfas y tréboles. Espartacas con corteza y descortezada. Remolacha. Calabazas alemanas de 50 kilos. Ray. Grass de 1. Gramíneas para prados naturales y artificiales. Coliflor metropolitana, resiste las heladas, de enorme cabeza. 300 variedades en judías. 16 en maíces. Variedad sin cocosa de alfalfa de Provenza. Patatas extranjeras. Pipas de sandías, melones y pepinos. 1.000 variedades en flores. Cebollas de flor de todas clases. Maíz King-Philip blanco el más productivo. Catálogos con el calendario de la siembra se remiten por 1.25 por correo en sellos.—Hortaleza, 90 y 92.—MADRID.—R. DIEZ.

Sociedad Anglo-Ibérica

9, ARRIAZA, 9.—APARTADO DE CORREOS NÚM. 380.

MADRID

La casa más importante de España en aparatos de desinfección y saneamiento.—Aparatos Marot, Liuxweiler y Borgonsoli.—Se facilitan catálogos y presupuestos gratis.—Representaciones generales, comisiones y tránsitos.—Corresponsales en todas partes de Europa y América.

NO MAS SORDOS



El milagro hecho, todos oyen! El ODITON RACHEL probado en 30 años práctica clínica, cura á toda edad y por crónico sea el caso, la sordera y zumbidos de oídos, que privan oír. Uso fácil, sin peligro y de acción rápida al órgano auditivo, que sensibiliza y vivifica. Venden á 5 ptas. el ODITON RACHEL las boticas de España, América y Filipinas. Todos los que padezcan de sordera deben pedir al Dr. Rachel, ARENAL 1, 1.º, Madrid, prospecto explicativo, que se remite gratis.

Dr. A. Carazo
Jefe de la Clínica Ginecológica del Hospital y Dispensario de San Julián y San Quirce
PARTOS Y ENFERMEDADES DE LA MATRIZ
Consulta diaria de once á una
Calera, núm. 13.

Establecimiento de vinos y comidas
DE
PEDRO BRIONES
CASA ESTABLECIDA DESDE EL AÑO 1875
Plaza del General Santocildes, núm. 1.—BURGOS.

LA CONFIANZA

Fábrica de jergones de muelles y somniers y almácan de camas de todas clases
CALLE DEL CID, NÚMERO 26

Este establecimiento es sin duda alguna el que más barato vende en esta población, pues solo en él puede comprarse

CAMA COMBINADA CON JERGON A 20 PESETAS

JERGONES DESDE 7 PESETAS

Imposible toda competencia por ser esta casa desde hace muchos años la preferida por el público por la bondad y baratura de los jergones que fabrica desde los más modestos á los de mayor lujo.

Taller especial de reparaciones de jergones por deteriorados que estan á precios sumamente económicos.

Servicio de carruajes

El acreditado constructor de carruajes Bernardino Lopidana, ha montado un nuevo servicio para todos los trenes al precio de 25 céntimos asiento y 25 céntimos por equipaje que se facture.

Puntos de Aviso
Lain Calvo, 16, teléfono n.º 16; Vitoria 14, taller de carruajes, teléfono n.º 24.
Coches para viajes y paseos á precios económicos.

Rufino Santa Olalla Gonzalo

Huerto del Rey, 2 y 4.—BURGOS

Fábrica de libros rayados para Banca y Comercio, Borrador, Diario, Mayor Copiadores, etc.

Talleres de Encuadernación.—Cartonaje.—Cajas de cartón para toda clase de industrias.—Estuches, etc.

PRECIOS ECONÓMICOS

LA VOZ DE CASTILLA

Semanario independiente

DEFENSOR EN PRIMER TÉRMINO DE LOS INTERESES DE LA LOCALIDAD Y LA PROVINCIA

Artículos de carácter social, científicos, humorísticos. Literatura. Poesía. Conferencia telefónica.

TERCER AÑO DE PUBLICACION

PRECIOS DE SUSCRIPCION

España	Extranjero	Anuncios
Trimestre 1'25 ptas.	Trimestre 2 francos	Primera plana. . . 20 cents. línea
Semestre 2'50 "	Semestre 3 "	Segunda " 15 "
Año 4'50 "	Año 7'50 "	Tercera " 10 "
		Cuarta " 05 "

A los suscriptores y anunciantes, por un trimestre ó más, descuentos proporcionados.